



*H. Cámara de Diputados de la Nación*

## PROYECTO DE DECLARACIÓN

*La Cámara de Diputados de la Nación, ...*

### DECLARA

Expresar su preocupación por la carencia de médicos en el sistema de salud en todo el territorio argentino, producto de las bajas remuneraciones y la malas condiciones laborales existentes; factores que sumado a la degradación general que atraviesan hoy las prestaciones de salud, anuncian una inminente crisis del sistema sanitario.

**MARIANA STILMAN**

**JUAN MANUEL LÓPEZ**  
**PAULA OLIVETO LAGO**  
**SANTIAGO ESPIL**  
**MARIANA ZUVIC**  
**LEONOR MARTINEZ VILLADA**  
**VICTORIA BORREGO**  
**MARCELA CAMPAGNOLI**  
**MÓNICA FRADE**  
**RUBÉN MANZI**  
**MARÍA LUJÁN REY**  
**SOHER EL SUKARIA**  
**SOFÍA BRAMBILLA**  
**CARLOS ZAPATA**  
**LIDIA ASCARATE**



*H. Cámara de Diputados de la Nación*

**FUNDAMENTOS**

Señora presidenta:

En nuestro país se está viviendo una terrible y angustiante situación en todos los niveles, pero debemos llamar la atención sobre lo que está ocurriendo en particular, con nuestros sistemas de salud, tanto público como privado.

Los médicos argentinos están emigrando en busca de mejores oportunidades profesionales, los hospitales y clínicas no pueden cubrir las guardias mínimas ni pueden dar respuesta a la demanda de pacientes por falta de profesionales de la salud de especialidades claves como terapistas, pediatras, neonatólogos. Este éxodo se da, por sobre cualquier tema, por las malas condiciones remunerativas que padecen la mayoría de los trabajadores de la salud como una de las obvias consecuencias de la devaluación de la moneda argentina y del valor real de las retribuciones.

Nuestros médicos y enfermeros no sólo eligen emigrar de manera definitiva sino también, cruzan las fronteras a los países limítrofes por algunos días, e incluso por algunas horas, para ejercer allí la profesión y poder acceder a un ingreso digno. El aumento de los niveles de desgaste profesional, con falta de motivación, impacta de manera directa en el desempeño cotidiano y la calidad de la atención.

Señora presidenta, nuestro sistema de salud cruje, nuestros ciudadanos no tienen atención en las guardias, no hay disponibilidad razonable de turnos médicos por falta de profesionales.

En el conurbano bonaerense casi no hay guardias pediátricas, los consultorios desbordan de pacientes, porque se ofrecen contraprestaciones muy bajas en términos reales y en relación a los montos que se perciben en la región. Madres y padres se ven obligados a trasladarse con sus hijos, en muchos casos bebés, al sistema sanitario de la Ciudad de Buenos Aires, para lograr una atención más adecuada.

El Dr. Federico Pérez, quien se desempeña como Jefe de Clínica e internación general en el Hospital de Niños de la Ciudad de La Plata, manifestó en distintos medios que el sistema está debilitado como consecuencia de la pérdida de capacidad operativa debido a la renuncia de médicos y la baja de una gran cantidad de residentes o médicos ingresantes.

La realidad de nuestro país logró algo que pensamos que jamás se lograría: que la carencia de profesionales sea incluso, un factor más grave, que el faltante de camas en los nosocomios.

En silencio, un sistema sanitario cada vez menos atractivo para los profesionales, está crujiendo.



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

En el Hospital del Niño de San Justo, el único centro de salud pediátrico de toda la zona Oeste del conurbano bonaerense, al que concurren pacientes del distrito, al igual que de todos los partidos aledaños, los profesionales de la salud alertaron sobre la falta de médicos en la institución y las consecuencias que provoca la reducida cantidad de personal. Hace dos años que la pediatría del Hospital Materno Infantil Teresa Luisa Germiani se encuentra cerrada, sumado a ello que las unidades sanitarias de la periferia están devastadas, convirtiendo al Hospital del Niño de San Justo en el único lugar de alta complejidad de toda la zona.

Eugenio Spagnoli, médico psiquiatra infanto-juvenil del mismo Hospital del Niño, indicó que la situación que viven a diario “es de un progresivo y gradual desmantelamiento y vaciamiento”, provocando que muchos de los profesionales se vean “sobrecargados en la atención que deben desarrollar todos los días”.

En esa línea, informó que, debido a las renunciaciones de varios profesionales de la guardia, quedan cubiertas por médicos monotributistas. Existe una alta demanda de neurología con, poco personal especializado en la materia que asiste esporádicamente en la semana y un único médico psiquiatra que no logra satisfacer la cantidad de demanda que hay en el sector de salud mental.(1)

Este profesional, en distintos medios de comunicación, informó que dicho nosocomio no cuenta con guardia activa para la especialidad de salud mental, en tanto que los pacientes que se encuentran siendo atendidos en el Hospital, se encuentran internados en la sala pediátrica, imposibilitando al personal médico cumplir con los requisitos mínimos de implementación de la ley 26.657 “Ley Nacional de Salud Mental”.

Los profesionales iniciaron un paro para visualizar las condiciones en las que trabajan. Denuncian que con el 30% de la planta del Hospital siguen atendiendo a quinientos menores, con guardias vacías, sostenidas por la Dirección del Hospital. Esta situación se replica en distintas esferas del servicio de salud: reducción de camas de terapia intensiva por falta de recursos humanos; quirófanos vacíos por falta de cirujanos.

Tenemos que tomar conciencia además, de la situación de estrés que atraviesa al personal de salud que permanece trabajando en estas condiciones, quienes sufren una constante frustración y desgaste emocional.

El personal de salud no termina de recuperarse de la pandemia, la puesta al día con la atención habitual y la contención de nuevas emergencias, como la epidemia de dengue. La actual situación crítica expone al personal de salud a ser señalados diariamente como culpables de los problemas de la población, sufriendo incluso, situaciones de violencia.



*H. Cámara de Diputados de la Nación*

De acuerdo con una encuesta de la “Agremiación Médica Platense” de 2022, cerca de un 26,4% de los médicos encuestados respondieron que conviven con fatiga extrema(2). En tanto, el 96,3% de los médicos y el 68,1% de los enfermeros aseguraron tener más de un empleo por necesidad u oportunidad de mejorar el ingreso o cubrir los gastos mensuales, de acuerdo con una encuesta a profesionales que viven y trabajan en el área metropolitana de Buenos Aires (3). Los testimonios de profesionales describen la misma realidad en distintos puntos del país.

En resumen estamos al borde del colapso del sistema de salud.

Y antes de que sea tarde, el Estado debe asumir la responsabilidad y tomar las medidas que cambien el rumbo hacia donde está yendo indefectiblemente, el sistema de salud argentino.

No podemos dejar de hacer este llamado de atención ante una situación que es de extrema gravedad; y este cuerpo no puede mantenerse en silencio ante esta situación.

Por estas razones, es que solicito el acompañamiento de mis pares al presente proyecto de Declaración.

**MARIANA STILMAN**

**JUAN MANUEL LÓPEZ**

**PAULA OLIVETO LAGO**

**SANTIAGO ESPIL**

**MARIANA ZUVIC**

**LEONOR MARTINEZ VILLADA**

**VICTORIA BORREGO**

**MARCELA CAMPAGNOLI**

**MÓNICA FRADE**

**RUBÉN MANZI**

**MARÍA LUJÁN REY**

**SOHER EL SUKARIA**

**SOFÍA BRAMBILLA**

**CARLOS ZAPATA**

**LIDIA ASCARATE**

(1) [https://www.youtube.com/watch?v=JCtMQ2\\_FJ6I](https://www.youtube.com/watch?v=JCtMQ2_FJ6I)

(2) [https://www.amepla.org.ar/noticia/2684\\_Relevamiento\\_sobre\\_BURNOUT](https://www.amepla.org.ar/noticia/2684_Relevamiento_sobre_BURNOUT)

(3) <https://www.rasp.ms.gov.ar/index.php/rasp/article/view/802>